

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 316

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano es el periódico más barato de la provincia De Economía y Banca

Ni aún las gentes más pesimistas y medrosas, creen en un conflicto entre Rusia é Inglaterra, y sin embargo en la penúltima semana ejerció gran influencia en Bolsa el asunto del *Malacca*, y en la últimamente trascurrida, la ha ejercido aún más desastrosamente el del *Kuighi Commander*, gracias á las maniobras de los bajistas, quienes han logrado llevar la inquietud y la alarma á los mercados financieros, riñendo dura batalla con los alcistas, que revestidos de gran valor han pretendido contrarrestar las influencias que han venido de Londres y París.

Tampoco tiene importancia para la vida financiera la ruptura entre Francia y el Vaticano, que por lo esperada no ha originado sorpresa alguna, y sin embargo, no ha pasado desapercibida para la Bolsa de París, hecho que realmente no tiene nada de extraño, por que es lógico que influyan en los valores las alteraciones bruscas que se operan en la vida interior de los pueblos, aunque aquellas no tengan, como la actual, consecuencias deplorables para la marcha económica de Francia.

Pues á pesar de no existir motivos de importancia para la alarma, en todos los mercados reina el pesimismo, los valores sufren sensibles é injustificados quebrantos y los vendedores son más que los compradores.

Nuestra Bolsa ha reaccionado algo en su última sesión, pero poco, pues el *contado* gana entre 5 y 10 céntimos y lo mismo le sucede al *amortizable*; las acciones del Banco suben un entero y las de Tabacos lo mismo.

Y lo malo del asunto es que antes de que desaparezcan los actuales pesimismos, sobrevendrán otros, porque la toma de Puerto-Arturo, hecho que se registrará uno de éstos días á juzgar por las noticias últimamente recibidas, ha de influir poderosamente en los mercados bursátiles, por su enorme trascendencia en la lucha que sostienen rusos y japoneses, é inútil es decir que los nuestros de Madrid y Barcelona, no se librarán de las depresiones que se produzcan, porque en ellos se refleja como es sabido, cuanto ocurre en los de Londres y París.

En general, en estos últimos días, los valores de Bancos y Sociedades no han experimentado grandes alteraciones, ni el movimiento en las ofertas y demandas se han distinguido por su actividad, no habiéndose, por lo tanto, interrumpido la inactividad veraniega, de que nos hemos hecho eco en otras ocasiones.

Según el balance del Banco de España, he aquí las alteraciones que ha sufrido la situación de este establecimiento de crédito durante la última semana.

El encaje de oro ha subido desde 369,15 millones, á 389,52 y el de la plata de 510,41 á 511,48; pero en cambio ha bajado desde 40,54 á

26,18 la cuenta de los corresponsales extranjeros, y de 7 á 6,90 la de corresponsales de los pueblos.

Los descuentos por pagarés sufren una baja de 300.000 pesetas, aumentan dos millones las cuentas de créditos, 10 y 1,2 los préstamos y créditos con garantía, y 400.000 pesetas los efectos á cobrar en el día.

Las existencias en oro del tesoro pasan de 5,9 á 6,2 millones de pesetas, y las de agencias y corresponsales, de la misma procedencia, de 5 á 6,7 millones.

La circulación de papel moneda baja 1,3 millones. Las cuentas corrientes descienden desde 623,4 millones á 618,7; los depósitos aumentan 300.000 pesetas próximamente, y la cuenta corriente del tesoro asciende á 48,3 millones.

Los francos quedan en la última sesión á 38'10.

José María de Arévalo

Ecos mundiales

Los avestruces

Desde hace diez y siete años va tomando importancia en Australia la cria del avestruz.

Los animales, criados en corrales adquieren una altura de 2,21 metros y un peso de 250 kilogramos.

A los cuatro años, cada macho busca su hembra, de la cual no se divorcia en toda su vida y con la cual comparte los cuidados de los polluelos.

Para cortarles las plumas, los criadores australianos acorralan a un avestruz y le cubren la cabeza con una caperuza de paño.

De este modo, no pudiendo, ver el animal se resigna.

Las plumas se cortan á unos dos centímetros de la raíz, y son exportadas á los mercados europeos, donde se vende á elevados precios.

Extraordinaria fecundidad

El doctor Nijhoff, de la Universidad de Groninga, ha dado cuenta á la Sociedad de Obstetricia de Berlín de un caso de rara fecundidad.

Se trata de una mujer que ha dado á luz cinco niños en un parto.

A propósito de tan prolífica señora, el doctor Nijhoff ha hecho curiosas observaciones, de las cuales ha deducido que esa extraordinaria fecundidad en algunas mujeres viene precedida de casos análogos en la misma familia.

Ha averiguado que las hembras holandesas son las que dan al mundo mayor número de gemelos.

Y finalmente que en alguna familia ha habido tres mujeres que han tenido partos triples.

La señora á que los trabajos de Nijhoff se refieren es joven, apenas cuenta 31 años. Aún le queda tiempo para tener á ese paso 50 hijos.

Ferrocarril sin maquinista

Existe en Alemania un pequeño ferrocarril, de utilidad extraordinaria, que tiene la particularidad de no necesitar maquinista. Se utiliza este para el transporte de las sales de Stassfurt.

Consta el tren de 35 vagones, cada uno transporta media tonelada de carga. La maquina funciona por la electricidad y tiene la fuerza de 24 caballos.

Cuando el convoy se aproxima á una de las cinco estaciones repartidas á lo largo de la vía, suena una campana del tren, y los dependientes de la línea acuden á las agujas.

Los mismos empleados desde tierra pueden detenerlo. Para ponerlo en movimiento no hay más que subir á la maquina, hacer girar á un manubrio y bajar mientras la velocidad es poca.

Paso atrás

Tan deplorable efecto ha producido en el pueblo y más especialmente entre la masa popular republicana la conducta de los concejales republicanos, cuya abstención ha permiti-

do al Concejo consignar 20.000 pesetas para los gastos del recibimiento del Rey, que esos ediles, ó por lo menos algunos de ellos, proponen ya en letras de molde una solución que les consienta rectificar su error.

Según esos concejales, el acuerdo del Municipio está todavía sujeto á muchos trámites, y aún pudiera anularse por medios legales, que ellos por lo visto se han lan dispuestos á emplear, si se convencieran de que la opinión del pueblo es contraria á la resolución tomada por el Ayuntamiento.

Al efecto proyectan promover una reunión á la que podrían concurrir no solo sus electores, sino cuantos lo deseen, sin excluir á los periodistas que juzguen censurable su actitud.

Los aludidos concejales se someten así á una especie de juicio de residencia, y proponen el medio de que se formule ante ellos un mandato imperativo que de antemano se obligan á cumplir.

Mayor humildad no cabe, ni práctica mas contraria á los verdaderos principios democráticos tampoco.

No sabemos si se celebrará esa reunión, por que no todos los concejales abstenidos estarán acaso conformes con esa idea; pero si tan extraña asamblea llegara á verificarse, ocasión tendrían esos republicanos de convencerse de que la masa republicana es unánimemente contraria á su criterio y considera su abstención como un acto de lamentable debilidad, ó como un inexplicable error, de esos que los pueblos perdonan rara vez á los políticos.

Y acaso no faltarán tampoco hombres imparciales y monárquicos convencidos, que juzgando sin preveniciones ni prejuicios, censuren también su conducta, no por débiles republicanos, por medianos administradores del Erario común.

La historia al día

EFEMÉRIDES
8 de Agosto 1312

Mueren despeñados los hermanos Pedro y Juan Carvajal

Uno de los cortesanos á quienes D. Fernando IV de Castilla, distingua con su trato y demostraciones de simpatía era el caballero D. Juan Benavides, que tuvo el trágico fin de ser asaltado y muerto villanamente por dos hombres, al salir una noche del palacio de Palencia. Las pesquisas de los esbirros fueron infructuosas y por consiguiente el crimen quedó envuelto en las sombras de la impunidad. Desconociéndose los indicios ó fundamentos que más tarde impulsaron al mismo monarca á denunciar como autores del misterioso crimen á los hermanos Pedro y Juan de Carvajal á quienes vió en Martos (Jaén) cuando se hallaba de paso con dirección á Alcaudete, pero es lo cierto que sin someterles á proceso ni admitir sus protestas de inocencia, dispuso que fueran arrojados por una peña próxima á aquel punto. Al tiempo de ejecutarse la sentencia, las víctimas emplazaron á D. Fernando para que en el término de treinta días compareciese ante el tribunal Divino á responder de tan injusto castigo y como efectivamente el fallecimiento del Rey ocurrió en el mismo día de espirar el plazo, aquel suceso adquirió la importancia histórica que tiene.

Telegramas de anoche

Madrid 7 10'30 n.

Un incendio

En Santiago de Galicia se produjo un incendio en una casita en que habitaba una anciana parálitica, la cual por pronto que quisieron acudir en su auxilio, pereció carbonizada.

Un vecino, que intentó apagar el fuego en un principio, murió asfixiado.

Otro que sacaba agua de un pozo, cayó en él, se agotó extraído en muy grave estado, desconfiándose de que se salve.

La finca quedó completamente destruida.

Hule

En la novillada celebrada en Madrid esta tarde y durante la lidia del primer toro, el banderillero Torerito de Madrid ha sufrido una herida de cuatro centímetros de extensión en la región superfliaj derecha, interesándole los tejidos blandos, cuya lesión le impidió continuar la lidia. La herida se la produjo al sacar un estoque con el capote.

Mitin libertario

En el Circo Español de Barcelona se ha celebrado hoy el mitin de protesta contra la conducta observada por el gobernador con los obreros. La concurrencia fué escasa, y los oradores se expresaron en tonos enérgicos, censurando á los obreros por su poca acometividad y desfallimiento. Se recordaron los sucesos de Servia, Rusia y Alcalá del Valle, preconizándose el empleo de la fuerza contra los desmanes de las autoridades.

Esos trenes!....

En la estación de León al enganchar la maquina al tren mixto, que ya estaba ocupado por los viajeros rompióse en aquella el tubo de vapor, hiriendo al maquinista é impidiéndole hacer ninguna maniobra sin poderse manejar, por lo que no pudo evitar que chocaran violentísimamente los vagones de viajeros, resultando uno de estos muerto, cuatro más heridos de gravedad y diez y seis levemente.

Mohamed-Torres

Fundado en motivos de salud ha presentado la dimisión del cargo de ministro del Sultán en Tánger, Sidi Mohamed-Torres.

GARCIA-PLAZA.

Por seguir la guerra

Rataboul, mirando un mapa, con cara congestionada y sudando la gota gorda, se levanta de repente, saca sus impresiones en esta frase enérgica.

—¡Vaya una guerra original! No hay medio de sacar nada en limpio. ¡Tanto nombre raro! y lo más chocante es que ninguno está en el mapa.

Jerome Taquin, su compañero, dice, confirmando el juicio emitido por Rataboul:

—Me he gastado más de seis francos en banderitas y no sé dónde colocarlas.

Hay que advertir que estos dos ciudadanos siguen el curso de la guerra sin salir de su cuarto, desde el principio de las hostilidades, perdiéndose muy á menudo en los bosques de nombres chinos, sin poder sacar nada en limpio.

Rataboul prosigue sus observaciones diciendo:

—Hay una cosa que se llama Miao-Ua-Tou! ¿Será una villa, un río... ó un país de gatos?

—Nombre de gatos, dices?— responde Taquin.—Eso no es nada. ¿Te has fijado qué significado más sucio tiene en nuestra lengua el nombre del general japonés Oku?

Rataboul sigue con los ojos clavados en su mapa, manifestando que lleva ya dos horas sin poder en-

contrar Ma-Kia-Pon y Long-Meun-Miao.

Y Taquin, echando pestes de la información telegráfica, dice á su compañero:

—Observa que tan pronto telegrafian de San Petersburgo ó de la Manchuria, que las lluvias han comenzado, que los caminos se han convertido en torrentes y las llanuras en pantanos, y que por esto, lo mismo los rusos que los japoneses, están condenados á la inmovilidad, como que los nipones continúan avanzando y que están á punto de llegar á Moukden para aislar á Kouropatkin de su base de operaciones.

—Sin contar—agrega Rataboul— con que mientras unos dicen que los rusos ocupan las llanuras y los japoneses ocupan los cerros, otros aseguran que ocurre todo lo contrario. Y la misma contradicción existe sobre si son los nipones ó los moscovitas los que padecen la desiteria.

—En todo caso, deben cogerse grandes reumas en tan delicioso país; pues con un frío de 30 grados en el invierno y un calor de 45 en el verano, estando unidas las dos estaciones por un intervalo de lluvias torrenciales, la cosa no debe ser muy divertida y alegre.

—Lo que yo digo, es que se necesitan muchas ganas de lucha, para pelearse en ese nuevo y disputado Eldorado.

Y los dos amigos terminaron maldiciendo á rusos y japoneses, y tirando mapas y banderitas, abandonando la habitación y corren á refugiarse en una cervicería, donde será tema de su conversación otro asunto que no debe quitarles las ganas de comer.

H.

El concurso de orfeones

Entre los orfeonistas de Salamanca ha causado muy mal efecto el acuerdo de incluir en el programa como obra obligada de concurso «La Serenata de Invierno» de Saint-Saens.

Esta obra, según los orfeonistas, forma parte del repertorio del Orfeón «El Duero» de Zamora y ha sido cantada por éste en varias ocasiones.

Además, esta pieza musical no se encuentra en los almacenes de Madrid y es preciso encargarla á los de Barcelona donde no poseen otra edición que la que lleva letra en francés.

Es pues, preciso, tardar largo tiempo en adquirirla y tomarse el trabajo, no siempre fácil, de adaptarle otra letra en castellano.

Todas estas circunstancias ponen á los Orfeones que desconozcan la susodicha obra, en condiciones muy desventajosas.

Posible es por esto, que los orfeones salmantinos eleven una protesta al Ayuntamiento y pidan que la obra obligada de concurso sea sustituida por otra.

PARA LAS MADRES

Las vegetaciones adenoideas

Como es lógico y natural, las lectoras que sean madres, desearán ver sanos y hermosos á sus queridos pequeños, y en consonancia con esto, vamos á ponerlas en guardia contra una afección extremadamente extendida entre los niños de ambos sexos de 7 á 15 años; la enfermedad de que nos ocuparemos no es grave, pero puede traer consecuencias desagradables.

Puede ser que ninguna de ustedes hayan oído hablar de las vegetaciones adenoideas, y hasta que acaso vuestros hijos las padezcan sin que os hayáis dado cuenta de ello.

Sabed, primeramente, que este mal consiste en la hipertrofia de los folículos de la mucosa que tapiza la bóveda del paladar y las paredes de la faringe nasal.

El primer síntoma es la molestia que el niño tiene para respirar por la nariz, por lo cual está siempre con la boca abierta.

Una agitación algo continuada, como por ejemplo, una de esas carreras á que los niños suelen entregarse durante sus juegos, ocasiona en los más de los casos, el ahogo característico de las vegetaciones adenoideas y como durante el sueño, la respiración también es incompleta, pueden presentarse sofocaciones, y tanto este síntoma como el anteriormente indicado, tan anormales en la infancia, deben poner en vigilancia á los padres.

Además, los niños atacados de la indicada dolencia, tienen un aspecto que no engaña. Lo más característico es de una desproporción muy marcada en los rasgos fisonómicos: la nariz, que no funciona, se atrofia, se queda corta y deforme, mientras que la cara se alarga. Los pómulos se hacen salientes; los ojos aparecen tristes y hundidos y la boca, constantemente abierta, dá un aire de idiotismo á toda la fisonomía.

La voz también sufre una alteración notable: los sonidos se alteran, y el niño habla como si sufriera una fuerte coriza, trasformando la *m* en *b* y la *n* en *d*.

La enfermedad repercute hasta en los pulmones, que no funcionan libremente, pues la respiración se hace incompleta, y el pecho, en lugar de desenvolverse, queda hueco y estrecho.

Todo esto no tiene importancia más que bajo el punto de vista estético; pero á pesar de ello las vegetaciones adenoideas pueden tener inconvenientes graves, porque son susceptibles de destruir por completo el olfato y atacar el oído, hasta el punto de que dar sordos á ciertos niños. Nadie ignora que las fosas nasales comunican con los órganos auditivos por un conducto que se llama la trompa de Eustaquio. Esta, inflamada y obstruida, se convierte en el sitio de perturbaciones más ó menos serias que pueden ganar el oído medio, y pueden dar lugar á otitis supuradas, y algunas veces á la meningitis, y á menudo á la sordera completa. — Antes se pretendía que era afección particularmente frecuente en los climas fríos y húmedos, pero se ha reconocido después el error, pues las vegetaciones adenoideas se registran en todos los países.

Hasta se pretende que en esto influye la herencia, por que trasmite un terreno favorable. Los niños nacidos de padres linfáticos y atacados de laringitis granulosa, estarán más propensos que otros á estas vegetaciones laríngeas. También se producen como consecuencia de ciertas fiebres exantemáticas y de la escarlatina. Las vegetaciones adenoideas, os repito, es una enfermedad propia de la infancia y de la adolescencia; raramente ataca al adulto, y jamás en la edad avanzada.

Estos pequeños tumores no crecen indefinidamente; llegados á cierto desenvolvimiento quedan estacionados; después se atrofian poco á poco y acaban hasta por desaparecer sin tratamiento. Al leer esto creéis, queridas lectoras, aunque veáis en vuestros niños síntomas de la dolencia, que no es la cosa tan grave; no juzgáis así, temed las consecuencias y tomad vuestras medidas para hacer desaparecer el mal.

En cuanto veáis que el niño no respira libremente, buscad las causas, porque hay además otras afecciones que tienen síntomas muy parecidos: la hipertrofia de las amígdalas, ciertos pólipos, acerosos y hasta la estrechez congénita de la faringe.

Hay diversos tratamientos para hacer desaparecer las vegetaciones adenoideas. Cuando son poco voluminosas, las simples duchas nasales alcalinas pueden dar buenos resultados.

En los casos graves no hay que dudar, recurrid á las cauterizaciones que se hacen con el ácido crómico ó con el galvano-cauterio.

También hay la ablación de las vegetaciones por medio de una sonda constante, ó simplemente con el índice

de la mano derecha encorbado, cuando el tejido hipertrofico es de naturaleza poco resistente.

En general se produce una pequeña hemorragia que se detiene con facilidad por medio de un lavado aséptico.

En fin, queridas lectoras, sabed que es mejor hacer sufrir una operación, por que una vez curadas las vegetaciones adenoideas, no hay temor á que vuelvan á reproducirse.

Dr. Freyland.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 9. —Martes.—San Román soldado (vigilia de San Lorenzo, sin ayuno).

Catedral. —Misas desde las siete en el altar de San Antonio.

Iglesia de San Millán (Siervas de María). —Prosigue la novena á la Asunción: los cultos de este día á intención de dos familias devotas; orador sagrado, el Dr. D. Luis Martín.

Parroquia de San Martín. —Prosigue la misma novena.

Parroquia de la Purísima Concepción (M. Agustinas). —Sigue la novena á San Roque.

Templo agrario Regional DE CASTILLA LA VIEJA

Señores inscritos últimamente como Congresistas.

Palencia de Negrilla. —Don Isidoro Laso y Laso, don Joaquín Blanco, don José Lorenzo Riesco, don Manuel Marcos González, don Marcelino Hernández y don Claudio Riesco.

Cabeza del Caballo. —Don Telesforo Rodríguez, don Juan Manuel Montes Vicente.

Espino de los Doctores. —Don Domingo Fonseca.

Salamanca. —Ilmo. Sr. D. Francisco Jarrín, dignidad de chantre de esta Catedral.

Villares de la Reina. —Don Rodrigo Méndez Sánchez.

Cantalapiedra. —Don Teodoro Torres García.

Villoria de Buenamadre. —Don Victoriano Angoso Blanco y don Amador Angoso.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Gracia y Justicia. — Reales decretos de indulto.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. —Real orden nombrando director de la estación de Biología marítima de Santander á don José Rioja y Martín.

Otra disponiendo continúe subsistente lo dispuesto en el párrafo 2.º del artículo 7.º del Real decreto de 28 de Julio de 1900, referente á matrículas.

Otra referente al pago de los derechos de prácticas establecidos para los alumnos de la Facultad de Medicina.

Otra disponiendo se adquieran 187 ejemplares de la obra *Manual del Policía*, con destino á las Bibliotecas públicas.

Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas. —Real orden autorizando la instalación de un depósito flotante de carbones minerales en el puerto de Valencia.

CURIOSIDADES

Sumario: *La marmota. — Su campo de operaciones. — Los horrores de la digestión. — Los cuarteles de invierno. — Un viaje durmiendo. — Envidia y compasión.*

En nuestros anteriores «Ecos» nos ocupamos del lirón, y en los de hoy lo haremos de la marmota, su colega en sueño, animal no menos curioso que aquel por sus costumbres y su vida.

Las costumbres de la marmota se diferencian de las del lirón, entre otras cosas, en que vive más alejada del hombre, sin duda convencida de que éste es para ella un bicho de cuidado.

Pertenece al género *Aretomys*, orden de los roedores mamíferos, familia de los esciúridos.

Vive en las mesetas de las altas montañas de Europa y parte del Asia. Se la encuentra en los Alpes, Carpetos y Pirineos en abundancia. Suele tener medio metro de longitud; es de movimientos pesados, su vientre toca la tierra, la calavera es plana, y solo después de atracarse de raíces, se ponen en pie sostenidas en las extremidades abdominales y en la cola.

Al llegar el tiempo templado sale de su madriguera, y después de dedicarse á comer raíces y hierbas feculentas, se entrega al sueño durante los horrores de la digestión; sueño que interrumpe para comer más y más de prisa.

Tshudi estudió con detenimiento las costumbres de las marmotas. Según él, tienen madrigueras de invierno y de verano, que suelen construir en los oasis de hierba que hay en las llanuras de las montañas, algunas de ellas de 3.000 metros de altura.

Las madrigueras grandes están formadas por largas galerías que terminan en las verdaderas habitaciones. Allí, envueltas entre heno que previamente han llevado entre todas, pasan la estación invernal en pesado sueño, durante el cual las funciones vitales disminuyen; su temperatura desciende y las pulsaciones bajan hasta ser 10 por minuto, no perdiendo de peso, sin embargo, más que 200 ó 300 gramos.

Brehm cuenta, al hablar del pesado sueño de estos animales, que habiéndole enviado una marmota desde Suiza á Turingia, en una jaula con heno, se pasó durmiendo todo el viaje. Y téngase en cuenta que entonces no había ferrocarril ni vehículos cómodos.

En el siglo XI, los frailes de San Gall apreciaban mucho la caza de este mamífero, y quizás debido á estos aprovechamientos gastronómicos, la marmota huyó á mayores alturas, pues en Alemania y en el mismo París, se encuentran vestigios de haber vivido cerca del hombre. Por eso hoy se avisan unas á otras de los peligros con un silbido.

En esta época dejan sus cuarteles de invierno y se trasladan á los de verano, más pequeños y menos profundos, en los que pasan la noche después de estar todo el día de comilona y bureo.

También, como es sabido, son dormilonas las serpientes boas, pero ¡lagarto, lagarto!

Después de lo escrito ¿no es de envidiar á los animales durmientes?

Y ¿no es de compadecer á individuos que, como yo, tienen que interrumpir la siesta para trabajar?

Dr. Traveller.

Ayuntamiento

Nota de los asuntos de que se dará cuenta el Ecmo. Ayuntamiento en la sesión que se celebrará hoy.

Acta de la anterior.

Proyecto de bases para el nuevo contrato del alumbrado eléctrico.

Informe de la Comisión de Hacienda en la comunicación de la señora Presidenta del Patronato Real para la repesición de la trata de blancas, pidiendo algún auxilio.

Solicitud de don Eusebio Sánchez y otro maestros de obras pidiendo se le dé su efecto el acuerdo sobre ejecución de las obras de la Casa Consistorial.

Acta de subasta sin efecto para la enagenación de la antigua casa de máquinas é informe de la comisión de obras.

Acta de alineaciones para la nueva construcción que proyecta ejecutar don Alfredo Manzano en el Arrabal del Puente (Camino de Carbajosa).

Liquidación del agua elevada por el contratista de este servicio, durante el trimestre vencido en 30 de Junio último.

Viaje regio

Para el día 14 del actual están con-

vocados á una reunión en el Gobierno civil, los diputados y senadores por esta provincia, para tratar de los agasajos y festejos que han de hacerse cuando en el mes de Octubre próximo visite don Alfonso XIII esta capital.

Parece que aquellos de los representantes en Cortes que no puedan asistir personalmente á dicha reunión, designarán persona que les represente.

Sigue creyéndose posible que Su Majestad visite á Ciudad-Rodrigo, siquiera sea por breves horas, y se detenga en Béjar á su pasada por aquella industriosa ciudad.

También es fácil que haga una breve visita á Alba de Tómes para ir á orar ante el sepulcro de Santa Teresa, la santa más genuinamente española y ver las obras de la Basílica que se construye en aquella villa.

Claro es que todos estos planes están sujetos á modificación por los apremios del tiempo con que S. M. pueda realizar su viaje.

AL VUELO

¡Ahora resulta que los guapos somos nosotros!

Francamente, no lo habíamos conocido.

Y aunque para decir una verdad nos bastamos y nos sobrarnos, por una sola vez apeláremos al juicio de nuestros lectores para que digan si eso es cierto, ó si no es más que gana de hablar.

Los que creen ver la *guapeza* en nosotros, quizás sea por que no hagan otra cosa que mirarse al espejo.

Cierto que cuando las reparaciones son justas, no deben mendigarse.

Pero tampoco pedirse como pedía el pordiosero de «Gil Blas de Santillana».

Con trabuco.

Ni siquiera por una vez.

Porque eso sí que es *guapeza*.

O despecho. O soberbia. A elegir.

Por lo demás, no se crea que nos excusamos nosotros de hablar de lo que deba hablarse.

LOCALES

De la dehesa de Encinasola, término de Rollán, ha sido robada del prado en que se hallaba pernoctando una yegua, roja, estrellada, cola corta, crines largas, de seis cuartas, cerrada, de la pertenencia del montañés de dicha dehesa don Clemente Vicente Santiago.

En Saldeana ha sido detenido un vecino de Aldeadávila de la Ribera, por maltratar al Administrador de Aduanas en dicha localidad, don Alfredo Laguarda García.

El *Boletín Oficial* de la provincia publicará en breve relación de los pagarés de compradores de Bienes nacionales cuyos plazos vencen en el próximo mes de Septiembre.

El Ayuntamiento de Ledesma ha aprobado el proyecto, presupuesto y pliego de condiciones para contratar en pública subasta las obras de construcción de catorce columnas de cantería en que ha de apoyarse la cubierta de la nave del puente del mercado de granos de dicha villa.

Por la guardia civil han sido puestos á disposición del Juzgado municipal de Cabeza de Ramontanos, los siguientes sujetos naturales de Pereña, por haber causado lesiones graves á José María Sánchez vecino de Cabeza de Ramontanos; Adolfo Vicente Gonzalez, Jesús Conde Vicente, Gregorio alvador Barrueco y Juan Antonio Salvador Sánchez.

DEPENDIENTE

Se necesita en la barbería de GERMAN CASADO. — *Dr. Riesco 12.*

Ayer mañana ha ingresado en el Hospital una mujer llamada Antonia Hernández, natural de Pego Zamora, que al parecer se halla enferma de consideración y que por todo lecho tenía el sitio conocido por el Monte Olivete.

Una niña de pocos años, hija suya que la acompañaba, ha ingresado en el Hospital de orden del señor gobernador civil.

Del pueblo de Macotera dicen al Gobierno civil que las pérdidas ocasionadas con motivo del incendio de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, ascienden á 5.800 pesetas.

La Contaduría de este Ayuntamiento ha sometido á examen de la comisión permanente de Hacienda el presupuesto ordinario para el año 1905.

Importan los ingresos calculados, ochocientos ochenta mil quinientas cuarenta y tres mil pesetas setenta y cuatro céntimos y los gastos ochocientos ochenta

mil setecientos cincuenta y una pesetas treinta y dos céntimos: resulta un déficit á cubrir con la tarifa especial de consumos de cincuenta mil doscientas siete pesetas ochenta y ocho céntimos.

Es esperada en Ciudad-Rodrigo una Comisión de Jefes y oficiales de las distintas armas del Ejército, con el fin de estudiar los medios de defensa de aquella población.

Parece que tiende á desaparecer la epidemia de sarampión en los niños.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usad siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 3.ª plana.

En una de las casas de la calle del Azafrañal inicióse ayer tarde un pequeño incendio, siendo sofocado inmediatamente.

Ha salido de Ciudad-Rodrigo con dirección á San Pedro de Alcántara (Málaga), á fin de posesionarse de su destino de Inspector de aquella Aduana, don Leopoldo Sánchez Rodríguez.

Por extracción abusiva de raíces de encina del monte de los vecinos de Coquilla han sido puestos á disposición del Juzgado municipal de Tamames, los sujetos vecinos de dicha villa, Antonio Martín Pérez, Juan Antonio Martín de San Eduardo, Manuel Rodríguez Muriel y Manuel Muñiz Marcos.

Hemos recibido un folleto publicado por la «Asociación antituberculosa Española» que comprende la «Ponencia de la comisión de Dispensarios, aprobada en Junta General».

De viaje

Ha regresado de los baños de Cestona nuestro buen amigo el Alcalde de Babila-fuente D. Urbano Palomero; de Puente Viego, don José Acedo y señora, y de Caldas de Oviado D. Plácido Corvo.

Han regresado á Bilbao las señoras madres y hermana del Rector de esta Universidad don Miguel de Unamuno.

Han salido para Gijón acompañados de su familia el vice-consul de Portugal en esta ciudad don Julián Maldonado.

Se halla en Salamanca la señora doña Juana Marcos esposa de nuestro particular amigo el Juez de instrucción de Torrijos (Toledo) don Mariano García Fuente.

Ha sido nombrado coadjutor de la abalafuente, don Francisco Sevillano Moro.

El guarda de un hotel en construcción próximo á la Alamedilla armó ayer en aquel sitio un monumental escándalo.

El guarda que llevaba sobre sí una carga de alcohol fué detenido por una pareja de municipales que suponemos le harían pasar la noche en la prevención.

Caja de Ahorros

Durante la pasada semana se han hecho las siguientes operaciones en este importante establecimiento:

Imposiciones primeras 750 »
Idem por continuación 3.074 »
Reintregos 705'25

En la Puerta de Zamora riñeron esta mañana dos serenos de los que se dedican á la recogida de basuras propinándose uno á otro varios garrotazos que se produjeron algunas heridas y contusiones en la cabeza.

El herido se llama Rosendo Sánchez y el agresor, Miguel Rodríguez.

Ninguna de las heridas no tiene afortunadamente importancia.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO

Madrid, 8. Varias horas.

Contra un presidente

Ha sido objeto de un atentado en Montevideo, el presidente de aquella república señor Battle.

En el momento en que paseaba con la familia, una terrible explosión se produjo en la esquina de las calles Boer y Larranga, por donde acababa de pasar el presidente.

Él y sus acompañantes resultaron ilesos, aunque la explosión levantó los rails del tranvía y causó otros destrozos.

La policía hace pesquisas para descubrir al autor de este atentado, sin haberlo logrado todavía.

La mina partía de un subterráneo que estaba en comunicación con una casa deshabitada de la calle Boer de aquella población.

De San Sebastián

Ayer tarde conferenciaron extensamente los Sres. Mañara, León y Castillo y Rodríguez Sampedro. Supónese que quedaron ultimadas en esta entrevista las instrucciones que se han de dar á los ferrocarriles pirenaicos.

Anuncios

Fabrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbaños, núm. 12.

SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Restaurant

—de—

RAMON H. CONT ERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad

ANIS TUTE

● Precios sumamente económicos ●

DR. RIESCO, 23

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 17.638.509,61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril, 1904. 437.372.382,83
Pagado á los asegurados hasta igual fecha 28.559.394,57

Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**

San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 —SALAMANCA.

JUAN APARICIO

Béjar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA

Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.

Bombas para todas las capacidades y alturas.

Calderas de vapor de toda magnitud.

Máquinas para la producción de hielo y frío.

Instalaciones frigoríficas completas.

Instalación completa de fábricas de papel.

Compresores de aire.—Trasmisiones y trasportes de fuerza.

Motores á gas y á petróleo.—Mangones sistema ZODEL.

Buques á vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques trasportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.

Envío gratis de proyectos y presupuestos

Material eléctrico. Especialidad

en Motores y Dinamos

FERRETERIA

● de ●

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

IMPORTANTE

«El ya muy conocido y antiguo Representante en esta provincia, de la también antigua y acreditada casa de los Sres. A. Barceló é Hijos, de Málaga, como igualmente de varias otras casas y distintos artículos de la Nación, sumamente apreciados aquí, es hoy día asimismo, el agente en Salamanca, del Centro general de representaciones en España de casas y productos extranjeros de D. B. Martinez Imbert, establecido en Barcelona, cuyas principales mercancías representadas á continuación, se expresan por orden alfabético á saber.»

Agua de Vals, de la fuente Tourrette.—Alambres, hojuelas, cañutillos, costillajes, etc., en oro y plata.—Amiantos brutos.—Artículos para silleros, guarnicioneros y carruajeros.—Baldosas y mosaicos varios.—Bisutería de plata.—Casitas, pabellones y kioscos en hierro para sumideros y letrinas, y letrinas modernas para cuarteles, escuelas, fabricas, etc.—Ciruelas de Agen ó de Ente.—Colas-gelatinas y gelatinas finas.—Colas de pescado y demás productos especiales para los vinos y las cervezas.—Colorantes especiales, esencias, perfumes y otros artículos para licoristas, confiteros, semoleros, etc.—Conservas alimenticias del Perigord.—Cochets Bonnaz para las máquinas de bordar.—Esencia concentrada de vinagre.—Grifos, tapa-botellas, metros y demás artículos de Saint-Claude.—Hojas para sierra y otros accesorios para los mármoles y las piedras.—Maquinarias y sierras para gasosas y filtros para agua con bujías de las piedras.—Maquinarias y sierras para mármoles negros y otros.—Marrons glacés, confitados y crudos.—Moldes y utensilios para chocolateros, confiteros y otra infinidad de industrias.—Muebles rústicos «Gervat» y otros artículos.—Oro y plata falsos en rollos y máquinas para dorar con dichas hojas en rollos.—Pajas para chichoneras.—Papeles calados para confiteros y demás.—Pasamanería y bordados en oro y plata.—Podadoras y otros instrumentos perfeccionados para jardinería.—Primeras materias para la perfumería y perfumería misma.—Puntillón ó piquillo.—Purpurinas y oro plata y aluminio en hojas.—Quesos de bola y de nata.—Tierras refractarias para crisoles de vidrieras y cristalerías.—Tripas saladas y secas de buey, ternera y cerdo para embutidos.—Vinos de Champagne.—Vinos de Nápoles y Sicilia.—Vinos del Rhin, Moselle y Mousseux.

Representante en la provincia, D. Dionisio Patino Zamarréño, Leones 7 Salamanca.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39

MARCELINO CHAPADO

Seléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos, para combatir así enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulación, afonía producida por causas periféricas, irritación del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se saluacionaron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Elisir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—

Medicamento Antineurasténico y

antidiabético, Tonifica y nutre los

sistemas óseo, muscular y nervioso

y lleva á la sangre elementos para

enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada,

5 pts. Frasco del vino de Acanthea

5 pts.

(Thiocol cinamo-canádico fosfoglucérico)

Combate las enfermedades del pecho,

Tuberculosis incipiente, Catarros bronco-neu-

mónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales

palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gor-

quería) 7, Madrid, En Barcelona Girona, 5.

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

● Abiertos TODO EL AÑO ●

Sin rival contra el REUMA,

SIS, NEURITIS, COREA y otras neu-

rosis.—Se venden frascos de SULFU-

RIA (grasa) en las principales farmacias

de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al AD-

MINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE

LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Rejería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Pla-

ta y Platino, y toda clase

de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Malaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas mas acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, cloacas, impetencia, gastralgias, dilatación, digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino-

tes de cualquier enfermedad. Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.